

### Contribución al estudio del subdesarrollo \*

Una de las principales contradicciones del mundo actual, la que se da entre los países *desarrollados* (adelantados o metropolitanos) por una parte, y los países *subdesarrollados* (atrasados o colonizados), por la otra; contradicción aguda en la que se concentran toda una serie de antagonismos de la sociedad contemporánea y que, en algunas ocasiones ha llevado a la humanidad a las proximidades de la guerra atómica (Corea, Cuba, Medio Oriente, Vietnam), es un campo que por su enorme importancia está abierto a todas las ramas de la investigación social y humanista.

En realidad, en muchas disciplinas como la economía, la so-

ciología, la antropología social, etcétera, se ha enfocado gran parte de la investigación al análisis de este problema crucial para todos; pero los estudios hasta ahora se han caracterizado generalmente por su enfoque fragmentario y reducido a un sector particular del conocimiento. Debido a la falta de una metodología apropiada para acometer la tarea de un estudio completo de este problema, los resultados han sido pobres e inoperantes para una explicación completa de esta nueva realidad.

Encontrar una explicación global, es decir, proyectar en el pensamiento aquella realidad objetiva es una tarea fundamental para el conocimiento del carácter

de la sociedad mundial de nuestros días. Pero una comprensión cabal de todo el fenómeno social contemporáneo reclama complementar todas las formas específicas del conocimiento de éste, con una visión filosófica que las englobe.

Como en muchos aspectos la filosofía se ha quedado rezagada con relación a las demás disciplinas que estudian y analizan este tipo de problemas, es necesario desarrollar una metodología apropiada para ésto, pues "La supresión del lado filosófico de la teoría ha conducido a la desviación derechista de concebir sólo la ciencia, cuyo resultado es el positivismo". (p. 8)

Los habitantes de los países marginados, suburbios del capitalismo, deben luchar contra todas las tendencias derechistas que buscan la explicación del subdesarrollo a través de teorías ya caducas, un día elaboradas para "explicar" problemas ajenos a esta realidad, y que hoy sólo sirven para distorsionar la comprensión de la problemática fun-

damental del subdesarrollo. Está fuera de toda discusión que es necesario elaborar una nueva teoría que *específicamente* trate de aclarar y delimitar los conceptos necesarios para entender el subdesarrollo sin perder la perspectiva global y advirtiendo que en él se encuentra la inmensa mayoría de la población del mundo. Es decir, una teoría que preste las bases para abatir el yugo imperialista, poniendo el énfasis en que "la dialéctica subdesarrollante es totalmente distinta de la clásica" (p. 10).

Tal es el objetivo de Filander y Luis Díaz Chávez en esta obra que es uno de los primeros intentos que se hacen para la formulación de una teoría que exprese "en la lógica de los conceptos" aquella realidad en efervecencia y que sirva de instrumento para encontrar la vía precisa que ayude a desentrañar el secreto de los problemas dialécticos del subdesarrollo, como producto de un sistema social económico transitorio. FILEMÓN ESPINO TALAVERA.

\* Filander y Luis Díaz Chávez, HACIA UNA DIALÉCTICA DEL SUBDESARROLLO. Editorial Grijalbo, S. A. México, D. F. 1971.